

森や木とふれあい、  
木と暮らしこともに生きる

# 「木育」から学び、 伝えていくこと

豊かな緑に恵まれた、岐阜県。

この地で今、「木育」が注目を集めています。  
日本有数の森林県に住む私たちが、  
次代のためにできること。

まずは、ることから始めてみましょう。  
それは「木とともに暮らす」ということ。



1月29日に開催された木育ひろばにて。木に触れないながら、楽しそうに遊んでいます

日本有数の森林県・岐阜  
今を生きる私たちにできること

世界ベスト3の森林率を誇る日本  
は、国土の70%を森林が占めている  
「森林大国」。さらに岐阜県は、森林  
率82%を占める、日本有数の「森林県」  
です。森の中に住んでいるといつて  
も過言ではないほど、豊かな緑に恵  
まれています。私たちはこれまで、  
計り知れないほどの恩恵を森から受  
けてきました。昔も今も、森林が、  
木が、豊かな暮らしを支え続けてく

れているのです。

昔は、子どもが山へ行つて木に  
触れたり、父親の隣で日曜大工を  
手伝つたり、木を使つたものが日  
常にあふれていたりと、「木とともに  
暮らす」ことがごく当たり前で  
した。しかし近年、そうしたつな  
がりがだんだん薄れてしまつてい  
ます。森の大切さを知り、伝え  
木に触れる場を作ることで、木や  
森との関わりを主体的に考えられ  
る豊かな心を育んで行くこと。そ  
れが「木育」です。木育は今日の日

本当に必要な公教育であると同時に、  
ひとつつの社会運動でもあるのです。

**子どもたちが教えてくれた  
木の大切さと、日本の豊かさ**

森と人とのかかわりについて学  
ぶ「岐阜県立森林文化アカデミー」  
があり、豊かな自然に囲まれてい  
る美濃市では、「木育」のモデル地区  
として近年さまざまな活動が行わ  
っています。市内の保育園で行わ  
れた国の補助事業「木育カリキュ  
ラム開発」では、3~5歳の園児ら

が、木材を使ってマイ箸やスプーン、  
椅子などを作り、暮らしの中で使  
っています。もちろん、ノコギリ、釘、  
金槌も自分で使います。当初は「危  
ない」「園児にはハーダルが高い」  
という声もありましたが、その不  
安を吹き飛ばしたのは、他でもな  
く園児たち本人でした。

心配していた工具も、大人が思  
ついたよりずっとうまく使いこ  
なし、さらに年長ともなれば、周  
りの友達と協力しながら椅子作り  
に励んでいました。制作を通して、  
木のぬくもりあふれるおもちゃ  
は、プラスチック製のものとは異  
なる「安心感」をもたらしてくれ  
ます。木の香り、樹種によつて異  
なる重さ、自然の色、心地良い手  
触り、柔らかい音。木の積み木で  
遊ぶことで五感を研ぎますし、「木  
とともに暮らす」ことを感覚的に  
覚えていくでしょう。

子どもたちだけでなく、プレ  
ママ・プレパパを対象にした木育  
講座「フアーストスプーンづくり」  
も行われました。これは、岐阜県  
産の木を使い、生まれてくる赤ち  
の遊びをサポートしています。こ  
れぞが生活を支えてくれていることを  
感謝する気持ちを育みながら、木  
身をもつて体験していくんです」  
と松井さん。そうした大切な経験  
から、多くを語らなくても、子ども  
たちは自然と学びを深めていく  
といいます。

「ふれあい、学び、共に生きる」  
美濃市ならではの木育のかたち

3~5歳の幼児に対し「木を  
楽しむ」活動を推進していくと同  
時に、0~2歳児に向けては「木  
に触れる」機会を作る取り組みが  
行われています。そのひとつが「ウ  
ッドスタート事業」。美濃市内に誕  
生したすべての赤ちゃんに木製の  
おもちゃをプレゼントするもので  
す。「うだつのあがる町並み」から  
ヒントを得た「うだつみき」は、  
地域のヒノキを使い、うだつを思

わせる形に、瓦と漆喰の色を施し  
ています。さらに、お片づけシ  
トは本物の美濃和紙。この積み木  
が、昨年度市内に誕生した赤ちゃん  
に贈られました。「ここで生まれ  
たことを誇りに思つてほしい。美  
濃の子どもたちのためならと、職  
人たちが気持ちをひとつにして、  
心を込めて作つてくれたんです」  
と話すのは、森林文化アカデミー  
の教授、松井勲尚さん。美濃で生  
まれた赤ちゃんは、生まれてすぐ  
に木を使つたおもちゃに触れ、そ  
の香りや触り心地を感覚的に知つ  
て、すくすくと育つていくのです。

ささらに昨年12月には、0歳~2  
歳の子どもを対象にした「みの赤  
ちゃん木育ひろば」がオープン。  
子育て支援「もみじっこ」のボラ  
ンティアスタッフが、子どもたち  
の遊びをサポートしています。こ  
れぞが生まれてくる赤ち

のためには全部、岐阜の木から  
できた、木のおもちゃや遊具。時  
には森林文化アカデミーの学生ら  
もボランティアスタッフとして参  
加し、子どもたちと一緒に遊んだ  
り、子どもや保護者に木の話をし  
たりと活躍しています。

木のぬくもりあふれるおもちゃ  
は、プラスチック製のものとは異  
なり、「安心感」をもたらしてくれ  
ます。木の香り、樹種によつて異  
なる重さ、自然の色、心地良い手  
触り、柔らかい音。木の積み木で  
遊ぶことで五感を研ぎますし、「木  
とともに暮らす」ことを感覚的に  
覚えていくのです。

「自然素材は、つながりが見えや  
すい。子どもたちは、木が生き  
ているところも、切り倒され  
てしまうところも、しっかりと見せて、  
その上でものづくりを体験します。  
命をいただいていること、それには  
感謝する気持ちを育みながら、木  
が生活を支えてくれていることを  
と松井さん。そうした大切な経験  
から、多くを語らなくても、子ども  
たちは自然と学びを深めていく  
といいます。

私たちの宝物である森。緑に囲



①



②



①遊具も、子どもたちの肌にふれるものだから、温かみのある木材を  
②森林文化アカデミーの学生らも、木育ひろばで子どもたちとの交流  
を楽しんでいます ③おもちゃだけでなく、木棚や備品など、できる  
限り木を使った空間を作つて、今日も元気に「いた  
だきます!」④マイ箸を作った、美濃保育園の園児たち。自分たちで作った木の箸を使って、今日も元気に「いた  
だきます!」⑤木育ひろばでは、使わなくなった子育てグッズや子  
ども服などを物々交換する「リサイクルひろば」を定期的に開催



岐阜県立森林文化アカ  
デミー教授、木育推  
進委員会の委員として  
も活動する、松井勲尚  
(ときなり)さん

## みの赤ちゃん木育ひろば

対象 0~2歳くらいまでの子どもとその親  
場所 道の駅にわか茶屋西棟  
料金 無料  
開催日 月~金曜の10:00~15:00  
※時間外でも道の駅の営業時間内であれば  
いつでも遊ぶことが可能(スタッフはいません)  
問い合わせ 美濃市役所健康福祉課  
婚活・子育て支援係  
TEL 0575-33-1122(内線142)

利用親子の見守りや木のおもちゃの遊び方指導、  
おもちゃの管理などをボランティアスタッフを募集中



道の駅にわか茶屋にある  
「みの赤ちゃん木育ひろば」。  
木の香りとぬくもりが感じ  
られ、心が和む

平成24年度に  
は、森林文化ア  
カデミーの学生  
が考案した「う  
だつみき」が、  
コンペで選ばれ  
ました

